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临近年底，一年中最红火的电
影贺岁档又将开启，众多新片开始
紧锣密鼓地发起宣传攻势。日前，
被称为今年贺岁档最新鲜、最年
轻、最时尚的贺岁片——爱情喜剧
电影 《坏姐姐之拆婚联盟》 出品方

宣布：该片将于 11月 28日与观众见
面。影片由韩国导演金泰均执导，
陈意涵、陈学冬、池珍熙、钟丽
缇、禹惠林等主演，柏邦妮编剧。

影片取景中国北京、韩国釜山
以及首尔等地，讲述了一个职业为

占星师的姐姐为拆散身在
韩国留学弟弟的婚礼，而
引发的一系列啼笑皆非的
爆笑故事。除了爱情、喜
剧元素外，影片中大量的
星座元素以及釜山、首尔
的美景颇有看点。出品方
有关负责人表示，除东海
电影集团、优酷

土豆影业、新鼎明影视基金、瑞格
传播以及华夏电影发行有限责任公
司之外，新浪娱乐、新浪微博、北
京奇虎360科技有限公司以及UC优
视等也成为该片的出品方，将以
强大的媒体资源为影片保驾护
航。这是一部有新意、有诚
意、有品质的电影，也
是一部之前从未有过
的小妞电影。

（权小敏）

首届央视俄语大赛亮点多

作为“中俄青年友好交流年”
框架下的重要项目，央视俄语大赛
决赛将于11月7日在央视举行。

此前，大赛承办方已经组织了
全国海选活动，共有北京大学、北
京外国语大学、大连外国语大学、
黑龙江大学、上海外国语大学和西
安外国语大学6所国内高校进入决
赛，参加团体冠军的角逐。比赛将
以团体赛形式展开，每一队都有来
自俄罗斯的导师带队和培训。大赛
设有3个比赛环节，分别为小品短
剧表演、分组辩论和分角色为中俄
影视片段配音。大赛由央视俄语频
道主导，俄罗斯伊尔库茨克电视台
等多家俄语国家电视台参与联合制
作，并邀请俄罗斯影视界的著名演
员、体育明星和知名广播电视主持
人担任大赛评委、主持人和选手导
师。 （张 强）

《 坏 姐 姐
之 拆 婚 联 盟》
主 演 陈 学 东

（左）、陈意涵

文艺创作“有高原缺高峰”，怎么办？且看4位专家评说——

期待星汉灿烂的文艺盛景期待星汉灿烂的文艺盛景

李雪健：花甲之年开讲大时代
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作家贾平凹多次获得海外的文学奖项

电影电影《《让子弹飞让子弹飞》》被公认为近年来的电影佳作被公认为近年来的电影佳作

“坏姐姐”打响贺岁档头炮““坏姐姐坏姐姐””打响贺岁档打响贺岁档头炮头炮
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记者：习近平总书记在文
艺座谈会上强调，改革开放以

来，我国文艺创作迎来了新的春
天，产生了大量脍炙人口的优秀作

品。同时，也不能否认，在文艺创作方
面，也存在着有数量缺质量、有“高原”

缺“高峰”等现象。各位专家对习近平指
出的这一现象怎么看？

毛时安（中国文艺评论家协会副会
长）：习总书记形容文艺创作“有高原缺高
峰”，眼光很准，对当下文艺的整体评价和
概括简要明确。我认为，首先，习总书记对
当前文艺创作取得的成就是高度肯定的，所
以才说“有高原”，“高原”不是平原，更不是
洼地；其次，从更高层面上讲，确实我们还缺
少能代表时代水准、代表国家文化艺术形象
的高峰性的作品和艺术家，高峰性的作家应
该是关汉卿、鲁迅、巴金、曹禺、托尔斯泰、巴
尔扎克、罗曼·罗兰、莎士比亚、萧伯纳、雨果
这样量级的，高峰性的作品应该具有像他
们的传世名著那样的人性深度、生活厚度
和时代温度，能给人“日月之行，若出其
中；星汉灿烂，若出其里”之感，具有宽广
的视域和胸襟。

陆建德（中国社会科学院文学研
究所所长）：其实中国不管哪个艺术

领域，目前在世界上都没有达到高
峰的作品。就文学这方面来说，

当下中国文学的丰富性、多样
性前所未有，应该得到充分

认可。民众的文化水准大
大提高，打工者也写

诗、小说。但是当前
文 学 的 受 众 和

创作者常常
是 一 体

的 ，

所以出个公认的好作品特别难，读者对作品
的预期很高。

范周（中国传媒大学教授）：习总书记指
出了当前文艺创作中的关键性问题，就是有
数量没质量，缺少精品，比如动漫创作中，我
们完成的数量是世界最多的，去年达到了20
万分钟，但是像好莱坞的《功夫熊猫》这样有
世界影响力的动画作品还少有。我们的文艺
作品中，“大路货”比较多，能被广大人民群
众接受、产生社会影响力的不多。近年来我
国生产的电视剧每年都有一万四五千集，但
是真正深入人心的不多，这就是现状。

刘藩（中国艺术研究院副研究员）：国产
电影近来不仅没有出现高峰，电影

“高原”的高度也还不够，票房确实
很好，但能拿得出手的好作品不多。
虽然市场不错，但《大闹天宫》、《爸
爸去哪儿》、《分手大师》、《后会无
期》、《小时代》、《心花路放》等品质
都是中下等，不理想。

记者：看来大家都赞同文艺创
作确实存在着“有高原缺高峰”的现
象。文艺的各个行当都有类似的表
现。那么造成这种现象的原因是什
么呢？

陆建德：我认为，市场相对而言
给各个领域的影响都很大，邀请名
家参与的活动多，出版社给的创作
时间也比较紧。现在我们的生活节
奏也很快，很难想象个人会进入清
静状态。最近一位澳大利亚作家获布克奖的
一部小说，写日军战俘修建从泰国到缅甸的
一条路的故事，作者写了十几年，一丝不苟
地了解当时的生活细节，进行面面俱到的调
查研究，这种情况在中国难以想象。

毛时安：30 年来文坛变化很多，有的变
化有利于创作，有的对文艺家产生了负面心
理影响，例如有些颇有才华的艺术家就在经

济大潮中迷失了方向。文艺界总体形势
趋好，但发展过程有曲折有起

落，如果 30年来都能像习
总书记说的这样

宽 厚 、

宽容、自由、松弛，可能早就出现高峰了。从
文艺家个人来说，他们的艺术修养和自身能
力还有提升空间，比如长篇小说越写越厚，
短篇小说却越来越少人问津，而国外是长篇
自由生长，短篇深刻简明。一些作家对我们
生动复杂的时代生活缺乏热情和敏感，对丰
厚的历史也缺少高度提炼、概括的能力，不
能用马克思主义的世界观深刻穿透现实。

范周：许多地方把文艺创作当成政府的
重要工作来抓，这是一件好事，但是把它作
为一项工程，特别是有的工程赶工期、急功
近利，就值得考虑了。许多项目是和领导的
任期连在一起的，因此需要在任期的三年五

年之内一定如何如何，这种体制、机制难以
出精品。美国《阿凡达》创作 13 年，我们的电
影连 3 年也不可能，这和我们现行的管理体
制和我们的急于出政绩是有一定关系的。

刘藩：市场对娱乐的需求很大，诱惑力
很强，创作者为了挣钱，就会萝卜快了不洗
泥，没时间、没心思精雕细刻，不求艺术效
果。为了通过审查，自己也有意识地回避可
能出精品的好题材，只做娱乐的东西，造成
严肃题材的影片很少。另外，创作者本身也
缺乏把电影做成艺术精品的素质，一些电影
创作者是通过艺考上来的，文化素质稍微弱
一点，缺乏对人性、对社会、对国家民族命运

的思考。深刻严肃的主题，受电影创作者

文化修养、思想、艺术情怀的限制，根本就不
在大部分电影人创作的范围里，而且社会也
不鼓励，比如《白日焰火》这样的影片，只有
国外得奖了，才得到支持。稍微年轻点的导
演，如果受到一次打击，下一部片子就不会
再去追求深刻。

记者：看来经济大潮造成的浮躁、急功
近利的大环境和文艺家个人的修养、素质不
够，是导致精品少最重要的原因。关于如何
解决这一问题，专家们有哪些建议？

范周：我国评奖政策和奖励机制应该调
整，政府应该拿出一部分专项资金，对那些

需要坐冷板凳、需要有很好的创作
环境的选题给予支持，让艺术家能
沉下心来，创作世界一流文艺精品，
给他们一个宽松的环境。包括一些
艺术院校的人才培养，也要有一个
长期的发展规划。文艺创作都是十
年磨一戏，十年磨一文，十年磨一作
品，因此不能急功近利。

毛时安：我觉得是两方面：国家
要大力营造让艺术家展开翅膀自由
翱翔的宽松创作环境，作家艺术家
要不断提高能力。作家首先要提高
认识把握生活的能力，其次是表达
能力，把握好语言、节奏、样式等。要
视野开阔，包罗万象，在艺术上做到
极致。要敢冒风险，有“狠劲”。莫言
身上就有股狠劲，有“伤其十指不如
断其一指”、壮士断腕的劲头。

刘藩：有人说，现在是观众的需求造成
了国产电影尤其是喜剧电影品质的不尽如
人意，这是不对的。中国电影现在不是高品
质的娱乐。其实喜剧娱乐也可以有精品，比
如印度电影《三个傻瓜》。归根结底，这不是
个人创作者的问题，体制、环境对创作的影
响很大，所以，还是要加大对创作自由的支
持度，才能出现艺术高峰。

记者：大家都对文艺现状存在一
定的焦虑感，从现在的基础而
言，出现“高峰”还要多
久呢？

陆建德：现在贾平凹、莫
言等还处于非常好的创作阶段，
很多方面不比中国20世纪的作家
逊色，也意识到自己的创作要有经
典之作，这不仅是个人的使命，也是整
个文学界的使命。他们在好作品的基础
上与世界最高峰比较，正在努力。相对而
言，他们攀登的营地海拔已经很高了，有
希望达到高峰。目前一批“50后”的创作状
况很好，很活跃，有希望写出个人的也是国
家的文学高峰之作。

毛时安：我个人觉得，我们的文学创作
高峰的雏形虽然还没有出现，但趋势是有
的，若干年以后有可能成为文学的高峰，我
们对此要有信心。例如莫言这样的小说作
家，现在有十几位，诗人也有数位在国际国
内都有影响，舞台艺术有一些作品，比如获
得国家舞台艺术精品工程的数部，美术创作
上也有几位。文学上，30年来，从王蒙起，我
们几代人一直在努力，没有高峰，但有了山
峰，有山峰就有可能成为高峰，就像没有
青藏高原就没有喜马拉雅山，高原为高
峰奠定了厚实的基础。“有高原缺高
峰”论也代表政府对艺术家的期待、
鞭策和希望。另一方面，从当代看
当代文艺创作是有局限的，一切还
有待于历史与时间的汰洗、考
验，毕竟当代人的眼光、尺度
受所在时代的限
制和利害关系等
的制约，当代看
当 代 容 易 有 偏
差，一定要经过
时代的沉淀，才
能看出当代作
品的艺术价
值。

由 BTV 文艺打造的国内首
档原创视频益智娱乐节目《超级
观众》，陪伴了电视观众一季的
时间，参与的明星嘉宾包括主持
人董浩、春妮，相声演员孟凡贵、
何云伟，歌手李玲玉、罗中旭、郁
可唯等数十位，12 期节目中，每期
节目两组共 6 位明星展开头脑风暴、
唇枪舌战，没有人能够逃脱惩罚椅的
吊起，他们却仿佛欢喜冤家，开动脑
筋的同时，也为电视机前的观众带来了
欢乐。

《超级观众》在有限的条件下，因地
制宜，完全独立设计、研发轨道答题椅这
种大型机械装置，增加了舞美看点、节目
的辨识度以及节目中的戏剧性。作为国内
首档原创视频益智娱乐节目，《超级观众》
首播收视率高达 1.72，节目也在寻找观众的
定位上不断调整内核，增加网络热词为主
题，增加观众喜爱的特别来宾参与，增加明星
们的表演，确立了“益智+综艺娱乐”的表现

方式。节目还着重打“怀旧”与“时尚创意”牌，奇人奇
事、唯美绝妙、萌动人心、怀旧感动的各种视频内容让观众大呼过瘾。

作为多省市电视台顾问的中国社会科学院副研究员冷凇认为，《超级观
众》 实现了地面频道装置研发的第一步。他还称赞节目视觉效果的领先。他
认为节目摆脱了对一线明星的依赖，较好地实现了综艺娱乐效果。对综艺节目
模式具有深广研究的世熙传媒CEO刘熙晨对《超级观众》的原创性十分称道，
认为节目的品质精良，具有创新性。他建议用市场化的思路来制作节目，按照
受众的细分来进行设计等，并且建议城市地面频道之间进行资源整合。

目前，已有其他电视台模仿《超级观众》的舞美、答题椅装置、明星视频益
智的形式进行节目的录制，针对这一情况，北京市版权保护中心和世熙传媒的专
家给予了《超级观众》很多建议，比如，可以对答题椅进行专利的申报；对节目的
脚本进行著作权保护；对节目的名字进行商标保护等。就国内的电视市场来说，对
节目创作者的创作结晶进行版权保护，还有一定的难度，《超级观众》有望迈出第一
步。

《超级观众》现场：嘉宾因答错题被大型装置吊了起来

现任中国电影家协会主席、国家话剧
院一级演员的李雪健，今年整整 60岁了。
他在银幕上成功塑造过焦裕禄、杨善洲等
人民公仆形象，也演过脍炙人口的 《渴
望》中的好人宋大成，是演艺界有口皆碑
的“德艺双馨”人物。11月2日晚，李雪
健亮相由中央电视台综合频道和唯众传媒
联合制作的中国首档青年电视公开课《开
讲啦》 特别节目“开讲大时代”。这也是
李雪健参加完全国文艺工作座谈会后首次
在电视节目中亮相。

这期节目是在北京师范大学
录制的。李雪健坐在台上，由同
学们自由提问，他毫不回避地一
一作答。李雪健身形极清瘦，态
度极谦逊、实在，每一句话都体
现他性格和为人的善良。有过几
十年演艺经历，李雪健“开讲”
时，称自己很紧张：“我是个演
员，我更多的是用我创作的角色
和大家交朋友。”“我不善于讲理
论，我对人生有了更深的认识和
理解，就用之后演的角色去体
现。”全国文艺工作座谈会上，李
雪健作为代表发言时也提到：“作

为演员，要做有情怀的作品，塑造有生命
力的人物，这是我的追求。”他谈到自己
在影视作品中塑造焦裕禄、杨善洲两位典
型人物的体会，是“文艺工作者离不开人
民、离不开生活”。

山东农村走出来的李雪健，说自己是从
打杂、跑龙套、演“匪兵乙”开始，从名不见经
传的话剧舞台走入《渴望》、《焦裕禄》、《杨善
洲》等影视作品从而红遍大江南北，自己的
成名走红和得奖，是因为自己不靠天不靠
地，只靠自己的信念，“但更多的是时代造就

了我”，是“观众把对好人的情感转到了我这
个创作者身上”。李雪健坦言“非常珍惜今
天”，也希望青年人应该“珍惜现在的大时
代”，“想想艰苦、艰难的时候，再想想今天，
就会做到宠辱不惊、来去无意”。

2012 年，李雪健凭借电影 《杨善洲》
在第19届北京大学生电影节上获得“最佳
男演员奖”。他说，当时自己的儿子提醒
他，“在年轻观众中人气不旺，作品不太
受关注，要有思想准备，没得奖也别太在
意”。后来 《杨善洲》 得了奖，他专门把

奖杯拿到云南杨善洲的林场，
“在这个年代，杨善洲得到孩子
们的认可，很珍贵。”

除了李雪健，央视晚间 9 点
档热播的“开讲大时代”，还汇聚
了斯琴高娃、闫肃、谭盾等多位文
艺家，与观众分享追梦道路上“做
事为人”的感悟，力求在当下综艺
娱乐节目众声喧哗的电视荧屏
上，发出时代强音，引领时代精神
的正能量，关注青年人的精神成
长。李雪健谆谆教诲青年学子们：

“要相信中国还是好人多，不多也
不会发展到现如今的样子。”

作家莫言领取诺贝尔文学奖作家莫言领取诺贝尔文学奖

开栏语：中共中央总书记、国家主席、中
央军委主席习近平 10 月 15 日上午在京主持召
开文艺工作座谈会并发表重要讲话，引发强烈
反响。本报撷取了其中的关键词，请专家座
谈，发表自己的看法和意见，以飨读者。

高原高原··高峰高峰

本报记者 苗 春


